

## **A pesar de todo, Psicoanálisis.**

***Lic. Damborenea Micaela<sup>26</sup>***

***Lic. Zappa Jimena<sup>27</sup>***

***Lic. Tuñon Jimena<sup>28</sup>***

Participar de estos encuentros, escribir, escucharnos, nos parece que forma parte de las decisiones políticas que podemos tomar como profesionales de la salud, sobre todo si formamos parte de aquellos que apostamos por la Salud Pública. Decisión que representa sostener el lazo con otros y que nos permite cuestionar nuestras prácticas.

Como psicólogas que forman parte de un servicio de salud mental en un hospital general del conurbano bonaerense, nos proponemos mediante este escrito, reflexionar acerca del alcance de nuestras intervenciones en tanto practicantes del psicoanálisis en un contexto caracterizado por la vulnerabilidad social. Las dificultades en el acceso a derechos básicos y las condiciones de precariedad en las que viven las personas que consultan, nos lleva muchas veces a quedar paralizadas y con escasas herramientas, estado que genera frustración e impotencia. Pensamos que nuestra práctica no puede desconocer el contexto social y las condiciones materiales de existencia de las personas que consultan en nuestro hospital. Ello impacta no sólo en las posibilidades de acceso al sistema de salud sino también en las presentaciones clínicas que acontecen. Trabajar en contextos de vulnerabilidad social no puede resultar indiferente. Nuestra práctica no es posible si desconoce lo social, pero no debe restringirse sólo a ello.

Nuestra época se caracteriza por el corrimiento del Estado como garante, lo que no sólo conlleva el aumento de las desigualdades sociales y el desamparo de los más frágiles, sino que ha desfondado las prácticas y derechos ciudadanos. En los últimos años, el ascenso de la derecha ha provocado un vaciamiento estatal y un

---

<sup>26</sup> Lic. DAMBORENEA, Micaela. Licenciada en Psicología. Residente de Psicología del HZGA Mi Pueblo Florencio Varela (2019-2023) Psicóloga de Planta del HZGA Mi Pueblo. Email: micaela.damborenea@gmail.com

<sup>27</sup> Lic. ZAPPA, Jimena. Licenciada en Psicología. Psicóloga de Planta del HZGA Mi Pueblo, Florencio Varela. Email: jimenazappa@hotmail.com

<sup>28</sup> Lic. TUÑÓN, Jimena. Licenciada en Psicología. Psicóloga de Planta del HZGA Mi Pueblo de Florencio Varela. Concurrante del Centro de Salud Mental N°3 Dr Arturo Ameghino (2013-2017). Email: Jimenatunon@gmail.com

desfinanciamiento de políticas públicas, haciendo existir un contexto social de exclusión de los más vulnerables, fragilizando el lazo social y la referencia a lo comunitario como lugar posible.

En este sentido, nos parece interesante tomar las palabras de Fernández, A. y López, M. que en su texto “Vulnerabilización de los jóvenes en argentina: política y subjetividad” nos invitan a pensar la vulnerabilidad en términos de proceso y no como un estado. Los procesos de vulnerabilización son el resultado manifiesto de políticas de vaciamiento de pertenencias comunitario-subjetivas que han sido funcionales al vaciamiento económico y político del Estado y sus instituciones, al quiebre de la sociedad salarial y del patrimonio nacional.

Las formas de dominio sobre la vida de las poblaciones, cuando operan vulnerabilizando, producen no sólo desigualdad de oportunidades, desnutrición, desempleo, sino que configuran procesos de destitución subjetiva, que se expresan en profundos sentimientos de apatía, culpa, paralización de la capacidad de iniciativa y el empobrecimiento de la imaginación en la población afectada. Nos encontramos en nuestra práctica con sujetos arrasados, en contextos muchas veces de supervivencia.

Podemos decir entonces, que los determinantes sociales que forman parte de este contexto de inequidad planteada, nos confrontan una y otra vez con la complejidad de sortear múltiples dificultades a la hora de sostener una práctica analítica en el Hospital. Pacientes que deben elegir entre alimentarse o cargar la SUBE para acercarse a la consulta, dificultades en el acceso a la medicación y a tratamientos en el primer nivel de atención, redes de contención frágiles o muchas veces inexistentes. Dadas estas condiciones en las que nos vemos inmersos, nos preguntamos si es posible hacer perdurar la práctica analítica en el Hospital.

Para acercarnos a una respuesta posible, recurrimos a Wald, autora que en su texto “Psicoanálisis en contextos de inequidad social. Alteridad, diferencia y micropolítica” señala cómo el trabajo en contextos de inequidad implica la incorporación en el pensamiento clínico de un entramado entre las dinámicas socioculturales y los conflictos psíquicos evidenciando la dimensión política de toda escucha analítica.

Las condiciones epocales no son las mismas para todos y todas. Las personas existen situadas y en una relación al Otro social: ya sea de poder, de exclusión, de marginalidad. En este escrito, la autora se plantea el interrogante de cómo sostener el pensamiento clínico, la escucha psicoanalítica en situaciones donde lo social genera efectos arrasadores en el campo transferencial. Cuestionamiento que nos interpela como trabajadoras de un Hospital Público de Florencio Varela.

La autora propone pensar el psicoanálisis como una herramienta para que personas sin acceso a derechos tengan una oportunidad de dinamizar los procesos psíquicos imaginativos, esenciales para cualquier proyecto de agenciamiento singular o social. Oportunidad que sólo es posible si nos abrimos a la otredad radical; es decir, si podemos sostener la escucha de la singularidad. Como analistas apostamos a la contingencia del encuentro entre alguien que sufre y alguien que escucha absteniéndose de dirigir al paciente y propiciando la producción subjetiva.

Nos parece pertinente, además, orientarnos tomando lo expresado por Freud en su texto de 1919 “Nuevos caminos de la terapia psicoanalítica”. En el mismo refiere que hay que estar dispuestos a admitir las imperfecciones y a modificar los procedimientos. Al hablar de la posibilidad futura de una psicoterapia para el pueblo, Freud aclara que “en muchos casos sólo conseguiremos resultados positivos si podemos aunar la terapia anímica con un apoyo material”. Agrega, “es muy probable que en la aplicación de nuestra terapia a las masas nos veamos precisados a alear el oro puro del análisis con el cobre de la sugestión directa...cualquiera sea la forma futura de esta psicoterapia para el pueblo, sus ingredientes más eficaces e importantes seguirán siendo los que ella tome del psicoanálisis riguroso”.

¿Qué pretende situar Freud al señalar la importancia de preservar lo riguroso del psicoanálisis? ¿Cómo podemos pensarlo desde nuestra época y nuestro contexto de intervención? Para ello creemos que nos podemos servir de lo planteado por Lacan en “La dirección de la cura”, donde refiere que el analista posee mayor libertad en lo que respecta a la táctica y a la estrategia, no así en la política. La política del psicoanálisis, su ética, allí es donde menor libertad maneja ya que debe pagar con su falta en ser. Por lo tanto, podemos pensar en una mayor flexibilidad en las intervenciones y maniobras del analista; sin embargo, no hay

psicoanálisis posible si cedemos en lo que refiere a su ética. La ética del psicoanálisis es la ética del deseo del analista. Este último no es un deseo personal, sino una función que sostiene el vacío estructural. El analista opera sin tapar la falta, sin intentar “curar” o “completar” al sujeto, sino que el mayor desafío es que pueda surgir un “saber hacer” ahí con lo que hay y lo que no.

¿Es posible entonces sostener la práctica analítica en el hospital? Creemos que la respuesta es afirmativa, en la medida en que no cedamos en lo que respecta a apuntar a la singularidad, más allá de la flexibilidad que podamos tomar en el armado de dispositivos de atención acordes al contexto.

Para cerrar este escrito, tomamos unas palabras de Eric Laurent:

“No se trata de ofrecer la cura analítica para todos, sino poder instalar un lugar de un uso posible para todos” (Laurent et al., 2005).

#### Referencias bibliográficas

Alemán, J. “Conjeturas sobre una izquierda lacaniana”. Grama ediciones. Año 2013.

Dimartino, A. “La escucha psicoanalítica en el ámbito del hospital público”. Revista digital “Lecturas. Psicoanálisis y salud mental”. Año 2020.

Fernández, A. “Jóvenes de vidas grises. Psicoanálisis y biopolíticas”. Editorial Biblios Psi. Año 2017.

Fernández, A., López, M. “Vulnerabilización de los jóvenes en argentina: política y subjetividad”. Revista Nómadas. Año 2005.

Freud, S. (1918) “Nuevos caminos de la terapia psicoanalítica”. En Obras Completas, Buenos Aires, Amorrortu, 1976. Tomo XVII, 1919.

Janin, B. “Encrucijadas de los adolescentes hoy.” Editorial Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales (UCES). Año 2008.

Lacan J., (1958) “Dirección de la cura”, Escritos 2, Buenos Aires, Siglo XXI Editores, 2009.

Laurent E. "La Urgencia, El Psicoanálisis en la Práctica Hospitalaria", Buenos Aires - Argentina, Ediciones Ricardo Vergara. Año 2005

Mantilla, M.J. "La construcción de las decisiones de internación psiquiátrica: un análisis de los argumentos psicoanalíticos y los contextos de interacción social". En Intersecciones en Antropología, vol. 11, núm. 1, pp. 145-157 Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires Buenos Aires, Argentina. Año 2009.

Mitre, J. "El analista y lo social". Editorial Grama. Año 2018.

Mitre, J. "La adolescencia: esa edad decisiva". Una perspectiva desde el psicoanálisis lacaniano. Editorial Grama. Año 2023.

Prado Rivas, Martín Leonardo. "Modos de Intervención desde el Psicoanálisis en un Servicio de Urgencias Hospitalario". Año 2014.

[http://www.scielo.org.bo/pdf/rfer/v8n8/v8n8\\_a03.pdf](http://www.scielo.org.bo/pdf/rfer/v8n8/v8n8_a03.pdf)

Raimondi M. "Figuras del desamparo en la clínica con púberes y adolescentes". X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires. Año 2018.

Revista Digital. "Lecturas. Psicoanálisis y Salud Mental". Universidad Nacional de Rosario. Año 18 - N° 01. Año 2020.

<https://rehip.unr.edu.ar/server/api/core/bitstreams/185371b8-bbc5-49ac-bdca-33d3fc7e333d/content>

Ulloa, F. "Novela Clínica Psicoanalítica: Historial de una práctica". Libros del Zorzal. Año 2012.

Wald, A. "Psicoanalistas en contextos de inequidad social. Alteridad, diferencia y micropolítica". Revista Universitaria de Psicoanálisis, número 23. Año 2023.